
当老师要有耐心爱心
具备沟通和表达能力
“我是1989年在湖南参加的高考，那时

候不是所有高中生都能参加高考，要先在5
月份预考，淘汰掉一批人，然后7月份再考一
次。当时录取率只有8%左右，能上线的人很
少。”海口市第一中学高三地理老师贺煜蓓
说，尽管当时自己考了全班第七名，但分数不
是很高。“因为父母都是老师，再加上分数不
高，为了保险起见，就报考了师专院校。”

贺煜蓓说，起初她不敢在大庭广众下说
话，喜欢安静地看书，想当图书管理员，“好在
事实证明我还挺适合当老师的，我想告诉考
生们，有时候你迫于分数线压力选择的专业
并不一定差，甚至可能特别适合自己。”

她坦言，想当一名好老师不容易，要有足
够的耐心和爱心。一方面要教好自己的课，
需要对知识的理解和贯通，并以学生能接受
的方法教给他们；另一方面要管好自己的学
生，因材施教。“这个非常难，育人这个事情很
多细节是无法用时间计算的，不是说下班就
能停下来，晚上12点也会有人找你，寒暑假
休息照样有学生找你聊天谈心，完全是个良
心活儿。”

但是一分耕耘一分收获。贺煜蓓在海南
教书12年，看着自己的学生一步步成长、成
才，她感到很欣慰。

即兴问答

问：当老师需要具备什么样的素质？
答：与人沟通的能力和语言表达能力，也

要有足够的耐心和爱心，人都是有情感的，学
生亦然，甚至这种情感需求更强烈。

问：能否给一些关于报专业的建议？
答：文科专业太少，成绩好的就奔好学校

而去，专业别太在意，文科就业时完全专业对
口很难。理科专业特别多，最好先深入了解
一个陌生的专业名称之后的具体学习科目和
未来就业方向，不要乱报。

问：你觉得现在比较热门或者比较推荐
的专业有哪些？

答：文科专业还好，理科的人工智能、计
算机类的专业较为热门。如果不想深造就选
未来在海南好就业的专业，因为选冷门专业
就要做好进一步深造的准备，不然专业对口
就业难。

考生可根据自身
兴趣优势选专业

王耐是一名程序员，也是海南
一家科技公司的创始人，公司成立
4年多，有30多人的本土研发团
队。虽然看起来和普通人距离比
较遥远，其实不然，人们日常用的
APP、常浏览的公众号都与他们的
工作有关。

在海口出生的王耐在海南华侨
中学上高中，因为对计算机行业感
兴趣，2003年高考后，他毅然报了
武汉理工大学电子商务专业。大学
毕业后，王耐发现这一专业虽然好
就业，但很难从万千人中脱颖而出，
于是考取了华中科技大学的硕士研
究生，攻读计算机专业。

王耐说，如果再给他一次机会，
他还是会选择这一行业。

即兴问答

问：什么样的人适合从事计算
机行业？

答：计算机相关行业，对脑力要
求非常大，加班是常态，女生想报这
个专业要慎重。我以前在一家公司
上班的时候经常加班，有时候对着
电脑一坐就是一整天，其间脑子要
高速运转、思维敏捷，沟通能力也要
很强，这个行业对女生来说有一定
的挑战性。

问：能否分享一些报志愿的经
验和技巧？

答：在选择专业上从“自我兴
趣+父母建议+社会需求”三个维度
进行考虑，职业规划可提早一些，根
据自身兴趣和优势选择专业。不过
现在所选的专业并不代表就是未来
要从事的职业。

考生在报考前要充分了解院校
以及专业信息，很多学校的招生办
为了吸引考生，都很愿意为考生和
家长详细介绍相关情况。考生也可
以到大学走一趟，感受校园氛围，或
者向在读学生咨询。另外，选择专
业时应该仔细了解专业的具体课程
设置，不要只看华丽的专业名称而
盲目报读。

程序员王耐

想当律师法官检察官
要做好终身学习准备

回忆起自己参加高考的时候，余梅感慨
万千，思绪回到了2004年。余梅说，她的家
乡在湖北省十堰市的山区，当时没有网络，消
息比较闭塞，自己的高考成绩还是老师打电
话告诉她的。“其实我2003年参加过一次高
考，因为分数不理想选择了复读，接到老师的
电话，得知分数还可以，我超级激动。”

分数出来后就要填志愿，但余梅家没人
上过大学，对于如何选学校和专业，家里人没
法给她出主意，后来她求助自己的高中老师
唐老师。“老师问我想学什么专业，因为我的
数学很差，我就说‘只要不学数学，学什么专
业都可以’，老师听到我这样说，就建议我学
法学。”余梅说，她听从了老师的建议，报了法
学，“其实我在大学里还是学了半年高数。”

专业敲定后就开始选学校。余梅说，从
出生到高中毕业，她从来没有走出过十堰，因
此非常向往外面的世界，希望大学离自己的
家乡越远越好，唐老师就建议她去海南或者
东北。“小学的课本里有写到，美丽的海南岛
一年四季鸟语花香，和东北相比也温暖得多，
所以我决定去海南。”

余梅说，唐老师通过研究，最终确定将华
南热带农业大学（已于 2007 年并入海南大
学）文法学院法学专业作为她的第一志愿，
其他大学也都报了法学专业。余梅随后被
华南热带农业大学法学专业录取，就此开启
了法学专业学习的道路，最终成为了一名执
业律师。

即兴问答

问：关于学习法学专业有什么经验分享？
答：学习法学专业的就业方向主要在律

师、公检法（公安、法官、检察官）、高校老师、
公务员、企业法务人员等行业。这个专业的
就业率相对较低，因为从事律师、法官、检察
官必须要通过被称为“天下第一考”的法律职
业资格考试，通过率不高。而且学习该专业
并从事律师、法官、检察官的工作，要做好终
身学习的准备，因为不仅要面对随时更新的
法律条文，而且每一个案件的实际情况都不
同，处理每一个案件都是一个全新的挑战。

问：填报志愿时需要注意什么？
答：选择专业之前可以通过网络等多种

途径了解所要选报专业的相关情况，遵从内
心最真实的想法。不要盲目报所谓的热门专
业或者好就业的专业。

律师余梅

干这行要耐得住寂寞
身体素质必须要过硬
“我是2006年参加的高考，考完后对选

择学校和专业这件事，没有特别明确的意向，
主要还是征求了家人的意见。”说起当年报志
愿的事，郑力健打开了话匣子，“经过商量，最
后还是比较有话语权的父亲拿了主意，让我
就读工科院校，学习油气储运工程专业。”

郑力健说，因为油气储运工程专业局限
性很强，选择了这个专业等于孤注一掷，往后
的职业生涯基本上就在石油行业里转。“好在
2010年毕业的时候，石油行业还是属于缺人
才的阶段，所以我找工作相对容易些。很多
人对天然气工程师这一职业很陌生，其实我
们的工作就是天然气管道的输送，包括天然
气管道的焊接、安装、输送清洁能源等。”

郑力健坦言，如果真的想从事石油行业，
首先要耐得住寂寞，其次身体素质要过硬。

“一般刚毕业的大学生都会被分配到一线工
作，有时候要在烈日下工作两三个小时，身体
不好的人无法适应这样的工作环境。”他说，
工作时，他们要翻山越岭，到一些荒无人烟的
地方铺设管道，风吹日晒雨淋是很平常的事，
但是工作时间和收入相对稳定，“毕竟每个行
业都有每个行业的不容易，我对现在的工作
环境已经很满意了。”

即兴问答

问：如果有考生想报这个专业，你有什么
建议？

答：锻炼好身体，这个专业男生占比重较
高，女生相对较少，如果女生想报，需要克服
的困难更大。

问：如何选择专业和学校？
答：最重要的是根据自己的喜好去选，如

果有天赋，跟着天赋走肯定是最好的路，但大
部分人都是普通人，所以才要更慎重地去选
择适合自己的方向。如果家长比较有主意，
相关社会经验也多，那就参考家长的建议。
考虑到就业的关系，我个人会先选专业再选
学校。

问：有没有比较推荐的专业？
答：现在海南的石油行业人才市场相对

较饱和，建议选一些就业率比较高的专业，例
如法律、金融、电子、人工智能类等。

问：你觉得专业学习对就业发展的影响
如何？

答：真正工作的时候，你会发现大学里学
的专业知识很少派上用场，主要还是掌握学
习和做人的方法。

天然气工程师郑力健

做导游责任心最重要
其次是语言学习能力

接受记者采访时，李永泉带领的旅游团
刚抵达丹麦哥本哈根机场。他说，自己当年
参加了两次高考，第一次是在1993年，落榜
后复读了，“那时候高考竞争特别激烈，第二
年我的分数勉强上了二本线。”

李永泉说，当时他最想学的专业是旅游
管理或商务英语，但因为分数不高，被调剂到
了测量工程专业。“刚开始很不适应，后来才
慢慢喜欢上了这个专业。我觉得专业学习对
今后的就业有指导作用，它不一定是理论知
识上的收获，而是一种学习吸收新事物的方
法和技能的过程，以及如何与人相处、沟通和
合作，这一点非常的重要。”

因为更喜爱与旅游相关的工作，李永泉
大学毕业后坚定了自己的就业方向。“我在旅
行社和酒店工作过，后来还是觉得做导游更
符合自己的个性，现在基本上都是在世界各
地行走，在海南停留。”

李永泉说，当导游不只是可以游山玩水
那么简单，最重要的是要有责任心，做事要靠
谱。“很多人出门旅游对目的地和语言环境不
熟悉，完全依赖导游和旅行社。所以设计旅
游行程并不是那么容易的事情。”在他眼中，
导游其实就是做售后服务工作，如何让旅行
社的产品线路得到圆满的呈现，让游客满意，
都需要强烈的责任心。

即兴问答

问：你认为报专业需要注意什么？
答：考生要根据自己的分数和内心的真

实想法选择适合自己的专业，也可以和老师、
家长、朋友多交流，但无论选择什么，请相信
一切都是最好的安排。

问：如果选不到自己喜欢的专业怎么办？
答：被调剂到其他专业很正常，请不要气

馁。因为大学四年的学习过程也是一个寻找
自我的机会，好好把握时间以及和同学相处
的快乐时光，如果你注定要成为什么人，没有
人能够阻挡你的脚步。

问：成为导游需要具备什么样的素质？
答：首先，责任心是必不可少的，其次就

是语言学习能力。

问：有什么经验想和考生们分享？
答：最好能选择自己向往的城市上大学，

我建议海南的考生可以到外地高校看看，更
加有利于开拓眼界增长见识，结交更多不同
地方的朋友对今后的发展也会有很大帮助。

高级英语导游李永泉

新闻业适合性格外向
且抗压能力较强的人
“当初报新闻专业纯属机缘巧合，好在现

在回想起来，这个决定没有做错。”今年30岁
的刘泽飞是一名记者，自2010年大学毕业
后，已在记者岗位上干了将近9年时间，用他
的话说，“自己至今仍对新闻充满激情和热
爱。”

刘泽飞是湖南人，2006年参加高考时，
高考成绩是593分，而这个分数恰好是当年
湖南省一本最低控制分数线。“查成绩的时候
觉得还算理想，但在一本线公布后，填志愿就
成了一个让人头疼的事。”刘泽飞记得，准备
填志愿的时候，他和身边的同学都觉得这个
成绩想上一本比较困难。

话虽如此，刘泽飞还是花了两个通宵梳
理自己可能考上的一本院校信息，“当时我英
语成绩很好，而且对英语也很感兴趣，所以一
本第一志愿报的是东北师范大学，第一专业
志愿是英语；第二志愿则是郑州大学，第一志
愿是新闻传播学类。”刘泽飞说，让他欣喜的
是，自己拿到了一本第二志愿，即郑州大学的
录取通知书。“我当时对新闻传播这一专业没
有概念，就觉得自己考上了一本院校，而且还
是一个211工程院校，赚到了。”刘泽飞说，上
大学后，他通过学习、实习以及自己的观察，
逐渐对新闻专业产生了浓厚的兴趣，毕业后
也成为了一名媒体人。

即兴问答

问：谈一谈自己对新闻行业的感触？
答：干新闻这一行确实挺累的，因为有些

新闻是不可预测的，这意味着作为一名记者，
不管节假日还是刮风下雨，不管你是在吃饭
还是在睡觉，只要有新闻出现，你就必须以最
快的速度进入工作状态。

问：从事这一行业最让你欣慰的是什么？
答：虽然有时候感觉身心疲惫，但这份工

作能极大地扩宽自己的视野，丰富知识储备，
激发自身潜能，所以与其他工作相比，新闻人
能在更短的时间内获得更多成长。更重要的
是，当你的一篇稿子见报后，让一个人、一个
小区、一座城市发生了一些积极的变化，你会
很有成就感。

问：你觉得什么样的人适合做新闻？
答：新闻工作是一个跟人打交道的工作，

从就业角度来说，这个专业更适合那些性格
外向、乐观开朗且抗压能力较强的人。其实，
新闻专业的专业知识并不难，我觉得只要感
兴趣就能把这个专业学好。

记者刘泽飞

若有志投身医学事业
做好打“持久战”准备

林诗耿是我省一家医院口腔颌面外科医
生，回忆起高考那一年，林诗耿感触颇多，“压
力很大，高三那年学习也非常认真，好在班上
的同学互帮互助，每次周考或者月考结束后，
大家都会一起讨论重点难点，分析解题过程，
或许是因为这种良好的学习范围，班上所有
人都取得了不错的成绩。”多年以后，林诗耿
回忆起此事仍觉得十分骄傲。

林诗耿说，当年计算机专业很热门，但是
他在填报志愿的时候，坚定地选择了医学专
业。“主要是自己对医学比较感兴趣，觉得医
生能治病救人是一件很光荣的事情，也是实
现人生价值的途径之一。”

林诗耿认为，对于考生来说，选择什么专
业，老师的参考意见也非常重要，“老师会根
据每个学生的成绩、性格特点和家庭情况等
因素，综合考虑给学生比较合理的建议。”他
说，报志愿是一个考生与父母、老师多向交流
的过程，当然自己的想法也很重要，“每个行
业的兴衰是常人难以预见的，所以只要是自
己喜欢的专业，在以后的工作当中就有兴趣
和毅力做到‘术业有专攻’。”

即兴问答

问：学医是一种什么样的体验？
答：如果有志投身医学事业，请做好打

“持久战”的准备。学医本身就是一条漫长的
道路，加之现在三甲医院的上岗门槛越来越
高，基本都要硕士学历及以上。因此，同龄人
22、23 岁毕业出来工作，到 30 岁时也许已经
是一个小领导了，而你的事业才刚刚起步，这
就需要自己学会克服焦虑心理。

问：觉得工作中最辛苦的部分是什么？
答：治病救人常常面临生与死的选择，不

能出丝毫差错；半夜有突发情况或者急诊，医
生往往要通宵工作。我曾经一天接诊30多个
病人，没有时间喝水，工作强度非常大，这种
压力从一开始读医就会伴随。

问：想对报医学专业的考生说什么？
答：医学生的课本很厚，课程非常满，当

其他专业的学生到处玩耍时，医学生可能正
在背书或者解剖小白鼠，认真记忆人体复杂
的组织名称等。此外，还要考各种证书，在繁
忙的工作之余，要花费大量精力和时间做科
研论文。因此，在没有清晰认识到读医的辛
苦和从医的压力前，请不要轻易选择医学专
业。但是当医生又是幸福的，“垂危的患者逐
渐康复、患者的一声声感谢等，让我觉得一切
都值得。”

外科医生林诗耿高中教师贺煜蓓
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核心提示
高考结束后，如何填报志愿是

不少考生和家长头疼的问题。填
报志愿是兴趣优先还是就业优
先？选哪个专业更有前途？……
近日，记者采访了教师、律师、工程
师等7个行业的从业者，他们对专
业的选择、评估以及对职业的看
法，或许能对考生们有所帮助。

记者 曹宝心 沈丽焕 文/图 郑力健郑力健 李永泉李永泉
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当律师是什么体验？

医生真的很忙吗？

做记者累不累？

贺煜蓓贺煜蓓 余梅余梅 林诗耿林诗耿 王耐王耐刘泽飞刘泽飞


